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Secretaria: Asistentes: 
Carmen A. Negrón Moure Heysha M. Andiarena Hernández 
 Nayeli M. González Alvarado 
 
Se reúne el Senado Académico del Recinto Universitario de Mayagüez, en la fecha arriba 
indicada previa convocatoria del Dr. Agustín Rullán Toro, Rector, quien preside. La reunión 
comienza a las dos y nueve minutos de la tarde en la Sala de Reuniones Dr. Andrés Calderón 
Colón del Edificio MuSA. La Secretaria pasa lista y constata el cuórum con la presencia de 
cuarenta y seis miembros del Senado, según consta en la lista que antecede. 
 
En la reunión participa como personal de apoyo el Sr. José L. Morales. 
 
En la reunión participan como intérpretes de lenguajes de señas la Srta. Sugeiry López Vega y 
el Sr. Kelvin Pérez Karry. 
 
ACTAS 
 
Los miembros del Senado Académico aprueban las siguientes actas:  
 

• Acta de la reunión ordinaria celebrada en las sesiones del martes, 20 de agosto, 3 y 17 
de septiembre de 2024. 
 

• Acta de la reunión ordinaria celebrada el martes, 17 de septiembre de 2024. 
 

• Acta de la reunión extraordinaria celebrada el martes, 24 de septiembre de 2024. 
 
ASUNTOS PENDIENTES 
 
A. Comité de Cursos  
 

1. Informe de la Sen. Nancy V. Vicente Vélez, Presidenta del Comité de Cursos, relacionado 
con el Informe de Cursos 24-25-01 
 
Los miembros del Senado Académico aprueban el Informe de Cursos 24-25-01 con 
enmiendas. La enmienda corresponde a que se regresó al Comité el curso GEOL 3029 
para atemperar la descripción del curso acorde a los verbos de taxonomía. 
 

2. Informe del Prof. Héctor O. López Méndez, Decano Interino de Asuntos Académicos, 
relacionado con el Informe de Cursos 24-25-02 
 
Los miembros del Senado Académico aprueban el Informe Cursos 24-25-02 con 
enmiendas presentado por la Sen. Nancy V. Vicente Vélez, Presidenta del Comité. La 
enmienda corresponde a que no se aprobó eliminar el prerrequisito INGE 3045 
(Materiales de Ingeniería) en el curso INEL 4218. 

  
B. Comité de Asuntos Estudiantiles 
 

1. Informe de la Sen. Edmarie Ramos Burgos, Presidenta del Comité, relacionado con el 
trabajo en una política institucional para atender las dificultades académicas ocasionadas 
por emergencias energéticas o caídas de plataformas digitales. 

 
Los miembros del Senado Académico reciben el informe y acuerdan se retire de 
encomiendas pendientes ante el Comité. 
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2. Informe de la Sen. Edmarie Ramos Burgos, Presidenta del Comité, relacionado a la 
propuesta de enmienda a la Certificación Número 06-33 del Senado Académico. 
 
Los miembros del Senado Académico acuerdan devolver al Comité el Informe.  
 

3. Informe de la Sen. Edmarie Ramos Burgos, Presidenta del Comité, relacionado a evaluar 
la efectividad de Respondus Lockdown Browser (RLB) y el efecto que pudiera tener en 
los equipos electrónicos de quienes lo utilizan. 
 
Los miembros del Senado Académico reciben el informe y acogen la recomendación del 
Comité de dar por concluida la encomienda ya que, tras evaluar y revisar los estudios 
provistos por el CTI sobre la herramienta RLB, se concluyó que no hay evidencia que 
sugiera que dicha herramienta dañe los equipos electrónicos. 

 
C. Comité de Asuntos Curriculares 
 

1. Informe del Sen. Pedro Resto Batalla, Presidente del Comité, relacionado a enmiendas a 
la Certificación Número 24-17E; revisión curricular del Programa de Bachillerato en 
Educación Física (Enseñanza), del Departamento de Kinesiología del Colegio de Artes y 
Ciencias. 
 
Los miembros del Senado Académico acuerdan dejar pendiente hasta la próxima reunión 
este asunto.   

 
2. Informe del Sen. Pedro Resto Batalla, Presidente del Comité, relacionado con la 

planificación de oferta de clases y uso de recursos de los departamentos. 
 
Los miembros del Senado Académico informan que este asunto es para referencia del 
Comité, y acuerdan se retire de encomiendas pendientes ante el Comité. 
 

D. Comité de Ley y Reglamento 
 

1. Informe de la Sen. Maribel Acosta Lugo, Presidenta del Comité, relacionado con 
enmiendas al Reglamento Interno del Senado Académico 
 
Los miembros del Senado Académico reciben el informe y acogen la recomendación de 
no aprobar las enmiendas propuestas a los incisos relacionados a los números de 
nominados para puestos a cubrir cuando hay vacantes en comités, representación ante 
las Juntas Universitarias y otros organismos. 

 
INFORME DEL RECTOR 
 

SEPTIEMBRE 2024 

dom 
8 

• Participación en la primera reunión de la Asociación de Padres del CAAM. 
• Participación en la entrega de becas de la Fundación Ceiba llevada a cabo en 

Villa Cofresí. Los estudiantes galardonados fueron Juan Maas Rivera, Atrim 
Rodríguez Santiago, Gabriela Figueroa. 

lun 
9 

• Saludo en Actividad dirigida a Consejeros Profesionales de las escuelas 
Superiores de la Región Oeste del Departamento de Educación, llevada a cabo 
en el Anfiteatro Figueroa Chapel. 

• Reunión con el Dr. Steve Mauro, presidente del equipo evaluador de la Middle 
States Commission on Higher Education, como parte de la visita preliminar, 
requerida para los procesos de la reacreditación del RUM. 
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• Reunión con el Sr. Pablo F. Martínez Rivera, Vicepresidente de College Board 
LATAM, para dialogar sobre la colaboración con el RUM. 

• Reunión con estudiantes de Ciencias Políticas quienes tenían el interés de 
solicitar y coordinar transportación para estudiantes hacia la Junta de Inscripción 
Permanente de Mayagüez. Participantes: Dr. Omar I. Molina Bas y el estudiante 
Gabriel Rosado. 

• Reunión bisemanal con del Rector con los Decanos. 
• Reunión para dialogar acerca de los procesos de Recursos Humanos impactados 

por la Veda Electoral. Participantes: Sr. Jesús Acevedo y Dr. William Hernández. 

mar 
10 

• Reunión con representantes del Consejo de Estudiantes de Administración de 
Empresas para dialogar acerca de iniciativas del grupo de estudiantes.  
Participantes: Dr. Roberto Seijo y Prof. Ángel L. Rosa, ex decano del Colegio de 
Administración de Empresas. 

• Reunión con los representantes de la Agencia Central de Inteligencia (CIA por sus 
siglas en inglés) sobre oportunidades para estudiantes en la agencia. 

• Participación en la actividad de apadrinamiento Team 1144 y la Asociación de 
Gerencia de Proyectos (PMSA por sus siglas en inglés). Team 1144 estará 
apadrinando la asociación durante este año académico, de modo que, estará 
ayudando a sus miembros a crecer dentro del campo de la gerencia de proyectos. 

• Reunión de salida con el Dr. Steve Mauro, presidente del equipo evaluador de la 
Middle States Commission on Higher Education, como parte de la visita preliminar 
requerida para los procesos de la reacreditación del RUM. 

• Reunión para dialogar asuntos de Presupuesto. Participantes: Jeannette Y. 
Rosado, Sr. Jesús Acevedo y Dr. William Hernández 

• Reunión bisemanal del Comité de Mejoras Permanentes del RUM. 
mié11 • Reunión de la Junta Universitaria en Administración Central. 

jue 
12 

• Saludo en la Inauguración de la exhibición " Climas de desigualdad: historias de 
justicia ambiental” esta es una exposición multimedia que explora la historia y el 
futuro de la justicia climática y ambiental. La misma fue llevada cabo en la 
Biblioteca General, coordinado por el Laboratorio de Historia Oral en colaboración 
con Rutgers University. Se realizó un recorrido con la Sra. Liz Sevcenko, directora 
y fundadora del Humanities Action Lab y Wilmarie Medina-Cortes responsable de 
exposiciones y programas de la Exhibición Climas de desigualdad de Rutgers 
University – Newark. 

• Reunión del Rector con sus Ayudantes Especiales. 
• Anuncio de propuesta colaborativa entre el Departamento de Desarrollo 

Económico y Comercio, el Departamento de Ciencias en Computadora e 
Ingeniería, Centro de Información y Tecnología y Departamento de Ingeniería 
Eléctrica y de Computadora. El RUM fue seleccionado para recibir una 
subvención de $700,000.00 para para financiar el desarrollo de programas de 
formato corto y la mejora de los programas enfocados en banda ancha, así como 
para cubrir otras inversiones descritas en la propuesta. Participantes: Dr. 
Emmanuel Arzuaga, Dra. Cristina Pomales, Sr. Martín Meléndez, Sr. Carlos 
Olivencia y Dr. Ricky Valentín. 

• Reunión para dialogar acerca de comunicación del Presidente de la UPR, 
relacionada con la evaluación para implantación de los servicios compartidos. 
Participantes: Dr. Omar I. Molina Bas, Sra. Irmalí Franco y Dr. William Hernández. 

• Reunión de la Junta de Directores de Medical Devices Cluster y ejecutivos de 
Genera PR. 

• Participación en actividad organizada por la Asociación de Estudiantes Atletas de 
Pista y Campo para da la bienvenida a los atletas de nuevo ingreso y reconocer 
a atletas destacados. 



Senado Académico / Acta de la Convocatoria 24-09 5 
 

vie 
13 

• Anuncio de aprobación de propuesta - Artificial Intelligence-Driven RNA 
BioFoundry. NSF. Este es un nuevo proyecto subvencionado por la Fundación 
Nacional de las Ciencias, dentro del programa BioFoundries. El proyecto es 
liderado por la Universidad de Pensilvania y la UPR RUM, financiada con una 
subvención de $18 millones durante seis años. Participantes: Dra. Cristina 
Pomales, Dr. David Suleiman, Dr. Camilo Mora, Dra. Maribella Domenech, Dra. 
Sylvia Rodríguez y personal de la Oficina de Prensa del RUM. 

• Entrega de becas Fundación Azmat Assur a estudiantes de Ingeniería. Se 
entregaron dos becas por la cantidad de $30,000.00 cada una. Los estudiantes 
recipientes de las becas fueron la Srta. Nicole Feliciano Díaz y Sr. Javier D. 
Santiago Ramos. 

• Reunión solicitada por el Sr. Edison Lluch García para presentar equipo para 
detectar tsunamis con el propósito de hacer una donación al RUM. Invitado: Dr. 
Víctor Huérfano. 

• Reunión para dialogar acerca de requisitos de la Solicitud de Certificación de 
ASG (RUP) a contratistas del RUM. Participantes: Lcdo. Ramón Abreu y Dra. 
Ingrid Padilla. 

lun 
16 

• Reunión del Staff con el Rector. 
• Entrevistas de la Dra. Carmen Bellido, Coordinadora del Comité Timón – Plan 

Estratégico Colaborativo UPRM 2025-2029. El modelo colaborativo adoptado por 
el comité requiere que recopilar el insumo de todas las partes interesadas para 
juntos elaborar un Plan Estratégico Colaborativo (PEC) que refleje la visión, 
aspiraciones y mejores prácticas de nuestra comunidad universitaria. El propósito 
de las entrevistas es brindar la oportunidad de comentar acerca del borrador del 
PEC para aportar estrategias y métricas que ayuden a implementarlo y evaluar su 
efectividad. 

mar 
17 

• Reunión con el Comisionado de la Liga Atlética Interuniversitaria. 
• Saludos en el Conversatorio con el Dr. Lauro Zavala, doctor en literatura por El 

Colegio de México e investigador de la Universidad Autónoma Metropolitana, 
quien estuvo de visita en el RUM como parte de las actividades organizadas por 
el XII Congreso de Internacional de Minificción. 

• Visita a las instalaciones del Hotel Colegial para dialogar asuntos de la 
rehabilitación de estos espacios. Participantes: Ing. María I. Fernández, Sra. 
Rocío Zapata, Sra. Margarita Quintana, Dr. Omar I. Molina y contratistas del 
Proyecto de Remodelación. 

• Continuación de la reunión del Senado Académico – convocatoria 24-06 y 07. 

mié 
18 

• Reunión con la Compañía UBS Financial Services, Inc. para dialogar acerca de 
estrategias de inversión para el RUM. Participantes: Sra. Jeannette Y. Rosado, 
Dra. Yolanda Ruiz, Dra. Ingrid Padilla. 

• Reunión Comité de Asuntos Académicos de la Junta Universitaria. 
• Reunión de la Junta de Gobierno de la Liga Atlética Interuniversitaria. 
• Reunión del Comité Reto Demográfico de la Junta Universitaria. 
• Reunión para dialogar acerca de un plan piloto para reclutamiento estudiantil. En 

esta reunión se habla acerca de iniciativas para atraer estudiantes nuevos al 
RUM. Con este fin, se ha constituido el Comité de Conexiones Universitarias y 
Alcance Colegial (CCUAC) que será liderado por la Sra. Nashaly Aponte, 
Secretaria Ejecutiva del Decanato de Administración. Parte de las encomiendas 
de este Comité, inicialmente, será desarrollar estrategias para entender por qué 
los estudiantes solicitan ingreso, pero finalmente no se matriculan en el RUM. 
Partiendo de esto, trabajar en iniciativas para reducir lograr que los estudiantes 
completen su proceso de admisión al RUM.  Participantes: Srta. Nasahaly Aponte, 
Sra. Viginia Figueroa, Dr. William Hernández, Dra. Milagritos González y Sr. Bryan 
Hernández. 

• Reunión para dialogar asuntos del presupuesto de la Estación Experimental 
Agrícola (EEA) y el Servicio de Extensión Agrícola (SEA). Participantes: Sra. 
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Jeannette Y. Rosado, Dr. Raúl Macchiavelli, Dra. Lynnette Orellana, Prof. Eric 
Irizarry, Dr. William Hernández, Sra. Maribel Rodríguez, Prof. Lucas Avilés. 

jue 
19 

• Reunión semanal con los Ayudantes Especiales del Rector. 
• Reunión con la Sra. Damaris Torres para coordinación de viajes oficiales. 
• Participación de la marcha con motivo de la celebración del Aniversario 113 del 

Recinto Universitario de Mayagüez 
• Reunión con el Dr. Roberto Rodríguez, Superintendente Auxiliar de la Docencia, 

Oficina Regional Educativa de Mayagüez del Departamento de Educación. Para 
dialogar acerca de un plan piloto de una iniciativa dirigida a estudiantes de escuela 
superior del DEPR. Esta iniciativa busca ofrecer cursos en línea en modalidad 
MOOC (Massive Open Online Courses), en áreas no cubiertas tradicionalmente 
por el DEPR, pero que pueden ser convalidadas como créditos universitarios en 
el RUM, tras la aprobación de un examen. Participantes: Dra. Milagritos González, 
Dr. Jonathan Muñoz, Dra. Nancy Vicente, Dr. José Ferrer y Dr. Santiago Méndez. 

• Reunión de la Junta Administrativa – convocatoria 24-25-006. 

vie 
20 

• Reunión para presentar y discutir los pormenores y necesidades de la propuesta 
NSF CREST Center for Artificial Intelligence for Environmental Monitoring using 
Proximal and Remote Sensing (InteliSense). Su PI lo es la Dra. Heidy Sierra y 
CoPIs, el Dr. Emmanuel Arzuaga y el Dr. Manuel Rodríguez. Si se aprueba, este 
Centro estará preparado y entrenado para competir por una subvención del 
Centro de Investigación en Ingeniería (ERC) de la NSF con el RUM como 
institución principal, y con Northeastern y UF como instituciones asociadas. 
Presupuesto $7.5 M por 5 años ($1.5 M/año). 

• Firma de Acuerdo Colaborativo con Árbol de la Catalana Inc. La organización 
busca establecer en el Lago Caonillas el Árbol de Navidad Solar más grande del 
mundo, buscando alcanzar el récord “Guinness” para Puerto Rico y promover el 
turismo en el pueblo de Utuado. El acuerdo busca permitir que estudiantes de la 
Facultad de Ingeniería, de Administración de Empresas y de otras facultades, con 
la supervisión de profesores, y como proyecto de clase o de investigación, puedan 
colaborar y en distintos aspectos del proyecto. 

• Reunión para dialogar acerca de la ubicación de las lavadores y secadoras que 
se encontraban en el edificio de Administración de Empresas. Participantes: Dr. 
Omar I. Molina Bas y Dr. Roberto Seijo Vidal. 

• Reunión para dialogar acerca de asuntos de Recursos Humanos. Participantes: 
Lcda. Elba Emmanuelli, Dr. William Hernández, Sra. Jeannette Y. Rosado, Ing. 
Janice Mercado, Sr. Jesús Acevedo, Sra. Mariel Pacheco. 

• Reunión bi-semanal con miembros del Consejo General de Estudiantes. 

mar 
24 

• Saludo en el Segundo Foro de Cambio Climático llevado a cabo en el Teatro 
Yagüez. Esta actividad es una iniciativa del Municipio Autónomo de Mayagüez, 
Puerto Rico, con la colaboración del Centro Hemisférico de Cooperación en 
Investigación y Educación en Ingeniería y Ciencia del Recinto Universitario de 
Mayagüez de la Universidad de Puerto Rico, CoHemis. El mismo giró en torno al 
informe "Plan de Mitigación, Adaptación y Resiliencia al Cambio Climático en 
Puerto Rico" rendido por el Comité de Expertos y Asesores Sobre Cambio 
Climático CEACC nombrado por el Gobierno de Puerto Rico. 

• Recibir visita de ejecutivos de Saltchuk para discutir posible colaboración con el 
RUM y su interés en establecer un Centro de Innovación en logística y 
transportación marítima – Participantes: Dra. Cristina Pomales, Dra. Sylvia 
Rodríguez, Dr. Hector J. Carlo y ejecutivos de Saltchuk. 

• Reunión del Senado Académico – Convocatoria 24-08 E. 

mié 
25 

• Continuación reunión de Decanos para la revisión del Borrador del Plan 
Estratégico Colaborativo UPRM 2025-2029. El modelo colaborativo adoptado por 
el comité requiere recopilar el insumo de todas las partes interesadas para juntos 
elaborar un Plan Estratégico Colaborativo (PEC) que refleje la visión, aspiraciones 
y mejores prácticas de nuestra comunidad universitaria. El propósito esta revisión 
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es brindar la oportunidad de aportar estrategias y métricas que ayuden a 
implementarlo y evaluar su efectividad. 

• Reunión para dialogar acerca del apoyo del Departamento de Desarrollo 
Económico y Comercio (DDEC) para la creación del programa de Bachillerato en 
Ingeniería Aeroespacial en el RUM. Participantes: Dra. Cristina Pomales, Dra. 
Sheilla Torres, Dr. Rubén Díaz y Dr. Manuel Rodríguez. 

• Reunión Comité de Conexiones Universitarias y Alcance Colegial (CCUAC) para 
dar seguimiento a los asuntos discutidos en la reunión previa. Participantes: Srta. 
Nashaly Aponte, Dr. William Hernández, Sra. Virginia Figueroa, Sr. Bryan 
Hernández, Sr. José Ortiz y la Dra. Milagritos González. 

• Participación en la Gala de Inauguración del Puerto Rico Film Festival celebrado 
en el Teatro Yagüez. 

jue 
26 

• Reunión del Rector con sus Ayudantes Especiales. 
• Participación de Reunión extraordinaria del Departamento de Ingeniería Eléctrica. 

Esta reunión fue convocada a petición del Rector como parte de una jornada de 
reuniones que se llevarán a cabo con todos los departamentos de la Facultad de 
Ingeniería. Las mismas llevan la finalidad de que los departamentos realicen una 
reflexión de varios aspectos que entiendan necesario resaltar y dar a conocer. 
Además, de conversar con el Rector sobre sus aspiraciones y retos presentes y 
futuros. 

• Reunión para dialogar acerca de aspectos necesarios para optimizar la tienda 
virtual de la Oficina de Exalumnos y el interés de CEPA de conocer los 
requerimientos para establecer una. Participantes: Sra. Carmen Patricia Pares, 
Sr. Marín Meléndez, Sra. Zobeida López, Dr. William Hernández, Dr. Matías 
Cafaro y el Sr. Humberto Nieves. 

• Reunión acerca del presupuesto y próximas iniciativas del MUSA. Participantes: 
Sr. Donald Escudero y Dr. William Hernández. 

• Participación de la Exhibición titulada: Desvelo: Una mirada a la Sanación y el 
Trauma, en el MUSA. Esta exposición de arte fue gestada por estudiantes del 
Recinto Universitario de Mayagüez (RUM), para abordar el tema de la salud 
mental. 

• Participación de la Iniciación de la Asociación de 5 Días con Nuestra Tierra llevada 
a cabo en el Anfiteatro Figueroa Chapel. 

vie 
27 

• Participación de reconocimiento a subvencionados del 2024 Catalyzer Research 
Grant, Puerto Rico Science, Technology, and Research Trust (PRSTRT). Durante 
el evento se reconocieron por sus proyectos a los doctores Francisco Bezares, 
del Departamento de Física y el Dr. Andre Amador, del Departamento de 
Ingeniería Mecánica del Recinto Universitario de Mayagüez. El evento fomentó el 
diálogo en torno a programas de subvenciones, colaboraciones y esfuerzos 
colectivos para fomentar el capital humano, atraer y retener a los mejores 
científicos, además de mejorar la competitividad de Puerto Rico en la obtención 
de fondos externos. 

• Reunión mensual sobre asuntos de la Oficina de la Procuraduría Estudiantil con 
la Sra. Larizza Hernández. 

• Reunión mensual sobre asuntos de la Oficina de Título IX con la Dra. Carolyn 
Mercado. 

• Reunión de líderes de Complete College America (CCA). 

sáb 
28 

• Participación en Celebración del Cuadro de Honor de los estudiantes de 
Ingeniería Industrial en el Anfiteatro Figueroa Chapel. 

• Participación del Proyecto Beta Verde: Edición 50 de los 100. Durante esta 
actividad, organizada por el capítulo Beta de la Fraternidad Phi Eta Mu, se 
estuvieron sembrando alrededor de 50 árboles nativos en los predios de la 
Facultad de Administración de Empresas. Además, el evento incluyó la 
remodelación de las jardineras interiores de con plantas ornamentales nuevas y 
la donación de palmas para el área de facultad de ADEM. 
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lun 
30 

• Entrega de Beca de la Fundación Vega Olivencia, organizada por la Oficina de 
Exalumnos y Filantropía. Durante la actividad se entregaron tres becas por la 
cantidad de $2,000.00, cada una, a las estudiantes Bianca V. Rodríguez Torres, 
Dyanneette Méndez y Kiara Roche del Departamento de Química. 

• Reunión con el Staff del Rector. 
  

OCTUBRE 2024 

mar 
1 

• Visita de Lcda. Terilyn Sastre Fuente, miembro y secretaria de la Junta de 
Gobierno de la Universidad de Puerto Rico. El propósito de esta visita fue realizar 
un recorrido para conocer nuestro Campus. 

• Reunión con los Decanos para dialogar Asuntos del Plan de Retención. Invitada: 
Dra. Milagritos González 

• Reunión de Decanos para continuar con la revisión del Borrador del Plan 
Estratégico Colaborativo UPRM 2025-2029. Invitadas: Dra. Ingrid Padilla y Dra. 
Carmen Bellido 

• Participación en actividad dedicada a Sobrevivientes de Cáncer en la Residencia 
Oficial del Rector como parte de las actividades del mes de Prevención del Cáncer 
del Seno. 

mié 
2 

• Reunión convocada por la Oficina del Presidente de la Universidad de Puerto Rico 
para dialogar acerca de los fondos Capital Expenditure (CAPEX) Fy 25. Al RUM 
se le ha asignado la cantidad de $1,093,250.00 para poder desarrollar el proyecto 
de Reparación de las Subestaciones Eléctricas del RUM. 

• Reunión con el Sr. José Banch de UPR Parking System Inc. para dar seguimiento 
a alternativas para el desarrollo y financiamiento de un estacionamiento multipisos 
en en el RUM. 

• Reunión para dialogar acerca del Acuerdo Colaborativo con Lilly del Caribe Inc. 
Participantes: Dr. Roberto Seijo, Dr. Fernando Gilbes, Dra. Cristina Pomales, Sra. 
Margarita Carlo, Prof. Eliadiz Loperena, Sra. Agnes Ferrer y Sr. Rene Nieves. 

• Participación en la entrega de nuevos uniformes al equipo de Balompié masculino 
del RUM. 

jue 
3 

• Reunión con la Sra. Rocío Zapata, Ayudante Especial, para dialogar de asuntos 
de auditorías. 

• Participación en el Evento Expo Graduandos Porta del Sol en el Palacio de 
Recreación y Deportes como parte de las iniciativas de reclutamiento de 
estudiantes. 

• Reunión de la Junta Administrativa – Convocatoria número 24-25-007. 

vie 
4 

• Participación en el Evento Expo Graduandos Porta del Sol en el Palacio de 
Recreación y Deportes como parte de las iniciativas de reclutamiento de 
estudiantes. 

• Reunión bisemanal con el Consejo General de Estudiantes. 

lun 
7 

• Reunión con los representantes de ABC Sports, Contratista encargado de la 
restauración de la Pista Atlética del RUM. Se espera que el proyecto esté listo 
para marzo de 2025, dependiendo de la permisología y condiciones del tiempo. 

• Reunión de Decanos para continuar con la revisión del Borrador del Plan 
Estratégico Colaborativo UPRM 2025-2029. 

mar 
8 

• Reunión con los representantes del U.S. Army Engineer Research and 
Development Center (ERDC) como parte de las iniciativas de colaboración que 
han mantenido con el Recinto Universitario de Mayagüez por más de 30 años. 
Además, como antesala a la conferencia sobre las oportunidades de 
colaboración, investigación, internados y empleos en el ERDC que ofrecieron a la 
Comunidad Universitaria. 

• Participación de Reunión extraordinaria del Departamento de Ingeniería 
Industrial. Esta reunión fue convocada a petición del Rector como parte de una 
jornada de reuniones que se llevarán a cabo con todos los departamentos de la 
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Facultad de Ingeniería. Las mismas llevan la finalidad de que los departamentos 
realicen una reflexión de varios aspectos que entiendan necesario resaltar y dar 
a conocer. Además, de conversar con el Rector sobre sus aspiraciones y retos 
presentes y futuros. 

• Reunión con el Comité de Mejoras Permanentes del RUM. 
• Visita a la Biblioteca General del RUM y el Centro de Estudiantes para identificar 

áreas donde los estudiantes puedan estudiar hasta altas horas de la noche con 
mayor seguridad. 

mié 
9 

• Reunión de la Junta Universitaria en el Recinto de Aguadilla. 
• Anuncio oficial y firma del Acuerdo Colaborativo con Lilly del Caribe Inc. para el 

lanzamiento de un programa de becas ascendente a $6.1 millones que otorgará 
la empresa farmacéutica a estudiantes del RUM. Se beneficiarán los universitarios 
que cumplan con los requisitos en las disciplinas de Ingeniería, Ciencias, 
Tecnología y Administración de Empresas, siendo prioridad los que han superado 
retos socioeconómicos o que sean de primera generación universitaria en su 
familia. Además de la asistencia económica, los becados podrán participar en 
diversas oportunidades de desarrollo organizadas por Lilly, como talleres y 
eventos para crear conexiones o networking. Igualmente, los estudiantes que 
reciban becas podrían tener la oportunidad de participar en programas de verano, 
Programa Coop e internados con la compañía. 

jue 
10 

• Participación en la Trigésima Sexta Reunión de Otoño del Programa de Afiliados 
a la Industria del Departamento de Ingeniería Eléctrica y de Computadoras. El 
evento reúne a representantes de compañías auspiciadoras de programas de 
investigación y da la oportunidad de que estudiantes puedan hacer las 
presentaciones de sus proyectos. 

• Recorrido por Feria de Empleo del Colegio de Administración de Empresas. 
• Participación de la entrega de becas Hispanic Higher Education Iniciative 

otorgada por Dominion Energy. Los estudiantes receptores de las becas, por el 
monto de $2,000.00 cada una, fueron: Arianis Delgado de Ingeniería Industrial, 
Jean Hernández de Ingeniería Mecánica, Carolina Vargas de Ingeniería Industrial, 
Emmanuel Nazario de Ingeniería Industrial y Carlos Avilés de Ingeniería Civil. 

• Entrevista al Rector para el Proyecto de Sistematización de SIEMPREVIVAS 
RUM. Las preguntas realizadas por la joven Nabila N. Graniela Marty, 
entrevistadora del proyecto, fueron dirigidas a explorar y comprender mejor 
diversos aspectos del desarrollo y la trayectoria de SIEMPREVIVAS, así como el 
impacto y la evolución de sus servicios de apoyo a las sobrevivientes. El objetivo 
de las entrevistas es sistematizar la experiencia de la organización para fortalecer 
y optimizar el servicio que brindan a las sobrevivientes. 

• Reunión con la delegación del Recinto Universitario de Mayagüez para discutir 
los detalles del viaje oficial a Santo Domingo, República Dominicana que se 
llevaría a cabo la semana del 14 al 18 de octubre de 2024. El plan incluyó vista a 
varias universidades para concretar acuerdos, al ministerio de educación superior 
ciencias y tecnología para gestionar becas para estudios graduados en PR y 
recibir reconocimientos tanto del Senado como de la alcaldesa de Santo Domingo 
por las aportaciones de los egresados del RUM en el desarrollo económico y 
social de la República Dominicana. Participantes: Dr. Roberto Seijo, Dr. Salvador 
Acuña, Dra. Cristina Pomales, Dr. Fernando Gilbes, Sra. Carmen P. Parés, Sr. 
Humberto Nieves y Sra. Damaris Torres. 

• Actividad de bienvenida junto al Student Organization & Research Showcase 
como parte de los eventos asociados a la 36ta Feria de Empleo de Otoño del 
RUM. 

vie 
11 

• Recorrido por la 36ta Feria de Empleo de Otoño en el RUM en el Coliseo Rafael 
A. Mangual 

lun 
14 

• Visita a la Universidad APEC (UNAPEC) en la República Dominicana para 
explorar las posibilidades de colaboración en proyectos de investigación y ver las 
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alternativas para que docentes dominicanos que vengan a realizar estudios 
doctorales en el Recinto Universitario de Mayagüez. 

• Visita al Ministerio de Educación Superior, Ciencia y Tecnología (MESCYT) como 
seguimiento al Acuerdo Marco firmado con la Universidad de Puerto Rico. Esto 
para asegurar que los programas graduados del RUM están entre los aprobados 
para recibir becas del ministerio. 

• Visita al Instituto Tecnológico de Santo Domingo (INTEC) para explorar las 
posibilidades de colaboración en proyectos de investigación y ver las alternativas 
para que docentes dominicanos que vengan a realizar estudios doctorales en el 
Recinto Universitario de Mayagüez. 

mar 
15 

• Visita a la Universidad Iberoamericana (UNIBE) en República Dominicana. 
Durante la visita se firmó un Acuerdo Marco de Colaboración con el RUM y se 
discutieron detalles del mismo.  

• Visita a la Universidad Nacional Pedro Henríquez Ureña (UNPHU) donde se 
discutieron acuerdos que se estarán gestionando. Además, se exploraron las 
posibilidades de colaboración en proyectos de investigación y alternativas para 
que docentes dominicanos que vengan a realizar estudios doctorales en el 
Recinto Universitario de Mayagüez. 

• Participación en reunión virtual con el presidente de la Universidad de Puerto Rico 
acerca de plazas docentes. 

• Participación en evento protocolar y social con los miembros de la Asociación 
Dominicana de Exalumnos del CAAM (ADECAAM). 

mié 
16 

• Recibir reconocimiento del Senado de República Dominicana por las 
contribuciones hechas, por estudiantes egresados del Recinto Universitario de 
Mayagüez, en todos los niveles de la industria, el gobierno y la sociedad en 
República Dominicana. 

jue 
17 

• Visita al Ministerio de Agricultura de la República Dominicana. Se acordó trabajar 
en un posible Acuerdo Marco para colaborar en diversos aspectos de la industria 
agrícola dominicana, particularmente con el Colegio de Ciencias Agrícolas, 
Servicio de Extensión Agrícola y Extensión Experimental Agrícola del RUM. 

• Visita a la Universidad Central del Este (UCE) en República Dominicana para 
dialogar acerca de la posibilidad de renovar el acuerdo colaborativo existente. 
También, se exploraron las posibilidades de colaboración en proyectos de 
investigación y alternativas para que docentes dominicanos que vengan a realizar 
estudios doctorales en el Recinto Universitario de Mayagüez. 

vie 
18 

• Recibir reconocimiento como huésped distinguido de Santo Domingo, entregado 
por la honorable Alcaldesa del Distrito Nacional, Sra. Carolina Mejía Gómez. 

sáb 
19 

• Invitado como orador en los Actos de Graduación de la Universidad Tecnológica 
del Cibao Oriental (UTECO). También se dialogó sobre las posibilidades de 
colaboración en proyectos de investigación y ver las alternativas para que 
docentes dominicanos que vengan a realizar estudios doctorales en el Recinto 
Universitario de Mayagüez. 

• Visita a la Compañía VITRO Plantas del Caribe S.R.L. cuyo propietario principal 
es el Sr. Homero González Duluc quien es egresado del RUM. En Vitroplantas se 
dedican al cultivo invitro de plantas, particularmente de plátano y guineo. 
Discutimos algunas posibilidades de colaboración y asesoría con el Colegio de 
Ciencias Agrícolas, Servicio de Extensión Agrícola y Extensión Experimental 
Agrícola del RUM. 

 
Como parte del Informe el Rector presenta los siguientes asuntos: 

 
• Propuestas 

 
Aprueban propuesta colaborativa entre Departamentos para recibir una subvención de 
$700,000 para financiar el Desarrollo de programas corto y la mejora de los programas 
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enfocados en banda ancha. (Esta se detallan en el informe del Rector, fecha 12 de septiembre 
de 2024). 
 
Propuesta de NSF BioFoundry, que trae una subvención total de $1.6 millones que llegan 
como Subaward al Recinto. (Esta se detalla en el informe del Rector, fecha del 13 de 
septiembre de 2024). 
 
Propuesta de NSF CREST de $7.5 millones de dólares por 5 años, centrada en Inteligencia 
Artificial. (Esta se detalla en el informe del Rector, fecha del 20 de septiembre de 2024). 
 
Se está trabajando una propuesta que aún no está aprobada para recibir apoyo del DDEC 
para la creación de un programa a nivel de Bachillerato en Ingeniería Aeroespacial en el RUM. 
(Esta se detalla en el informe del Rector, fecha del 25 de septiembre de 2024). 
 

• Entrega de becas 
 
La Fundación Azmat Assur entrega dos becas de $30,000 cada una para estudiantes de 
Ingeniería. (Esta se detalla en el informe del Rector, fecha del 13 de septiembre de 2024). 
 
Fundación Vega Olivencia entrega tres becas de $2,000 cada una de para estudiantes de 
Química. 
 
Compañía Lilly del Caribe Inc. la Compañía a nivel corporativo ha reconocido al RUM como 
una fuente importante de Recursos Humanos en Ciencias y Tecnología para las actividades 
relacionadas a la manufactura. Además, han otorgado un programa de becas que asciende a 
6.1 millones de dólares, que estará vigente por seis años. Anualmente se espera impactar 
entre 60 – 70 estudiantes de los Departamentos de Ingeniería, de Ciencias y Administración 
de Empresas. 
 
Dominio Energy entrega cinco becas de $2,000 para estudiantes de Ingeniería.  
 

• Plan piloto para reclutamiento estudiantil 
 
Se está gestionando un plan piloto para el reclutamiento estudiantil, con el objetivo de atraer 
nuevos estudiantes al RUM. Con este plan se busca desarrollar estrategias para comprender 
por qué los estudiantes solicitan ingreso, pero no se matriculan, adicional se busca trabajar en 
iniciativas para facilitar el proceso de admisión. 
 

• Visita al Colegio de Ingeniería 
 
El Rector ha estado realizando visitas a los Departamentos de Ingeniería Eléctrica, Civil, 
Industrial y de Computación del Colegio de Ingeniería con el propósito de conversar sobre las 
aspiraciones, retos presentes y futuros.  
 

• Fondos Capital Expenditure (CAPEX) 
 
Anuncia que se asignaron 1.09 millones de dólares de fondos CAPEX al Recinto para el 
proyecto de Reparación de las Subestaciones Eléctricas del RUM. La propuesta inicial es de 
3 millones por lo que se espera recibir el restante el próximo semestre.  
 

• Infraestructura 
 
Se inició el proyecto de remodelación de la pista sintética, se espera que el proyecto esté listo 
para marzo de 2025. 
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• Feria de empleo  
 
Este año contamos con 141 compañías que vinieron a reclutar nuestros estudiantes.  
 

• Visita a la República Dominicana 
 
Informa sobre las visitas realizadas durante el viaje a la República Dominicana junto a una 
delegación del RUM compuesta por los decanos académicos: la Dra. Cristina Pomales García, 
el Dr. Fernando Gilbes Santaella, el Dr. Roberto Seijo Vidal y el Dr. Salvador Acuña Guzmán 
en representación de la Oficina de Estudios Graduados y del Colegio de Ciencias Agrícolas. 
(Estas se detallan en el informe del Rector, fechas del 14 al 19 de octubre de 2024). 
 

• Solicitudes de admisión Sub Graduada 
 
Al momento el RUM se encuentra en primer lugar en cantidad de solicitudes de admisión al 
compararse con los recintos de la UPR.  
 

• Solicitudes de Admisión Graduada 
 
Se han recibido 161 solicitudes para enero, de las cuales se han admitido 23 estudiantes. Se 
espera que este año se supere el número de solicitudes, ya que para el año académico 2023-
2024 se recibieron 168 solicitudes.  

 
• Presupuesto de la EEA y el SEA 

 
El Sen. Elvin Román Paoli pregunta sobre la reunión que tuvo el Rector relacionado al 
presupuesto de la Estación Experimental Agrícola (EEA) y el Servicio de Extensión Agrícola 
(SEA). El Rector responde que la relación entre la UPR particularmente el RUM con lo que es 
el EEA y el SEA, en el tema de presupuesto, es algo que ha ido evolucionando. La Ley de la 
Universidad de Puerto Rico establece el porciento que se le da al SEA y al EEA; con la Ley 
Promesa, esto no se está honrando, tampoco se está honrando la Ley Número 2 del 66. El 
Sen. Raúl Macchiavelli menciona que este es el primer año en el que el presupuesto del SEA 
y el EEA no se asigna directamente desde Administración Central. El Sen. Carlos Flores 
Ortega explica que la preocupación del Colegio de Ciencias Agrícolas es que cuando hay que 
recortar fondos en el RUM, se recorta a razón de un 1.5% a todas las facultades del RUM, 
pero en el Colegio de Ciencias Agrícolas se recorta un 2.5% a la Estación Experimental 
Agrícola y un 4.6% al Servicio de Extensión Agrícola. 
 

• Informes a la Junta de Control Fiscal  
 
La Sen. Aidsa Santiago Román, trae la preocupación de que el presupuesto del Recinto siga 
bajando y recomienda enviar a la Junta de Control Fiscal los informes que el Rector realiza 
incluyendo métricas para que conozcan todo lo que el RUM hace y logra. El Dr. Agustín Rullán 
Toro, Rector, recalca que la Junta de Control Fiscal ha reconocido la gestión del RUM y que 
él siempre ha promovido la gestión y la importancia del RUM.  

 
Los miembros del Senado Académico reciben el informe del Rector.  
 
Los miembros del Senado Académico aprueban cambio de agenda para atender el punto A de 
Asuntos Nuevos que es el Borrador de la Política de Educación a Distancia y luego el punto C 
que es el Informe del Comité Ad Hoc de Evaluación de Desempeño del Rector. 
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ASUNTOS NUEVOS 
 
El Senado Académico aprueba la participación del Dr. José Ferrer López, Director de Educación 
Continua y a Distancia, para la discusión del siguiente asunto: 
 
A. Borrador de la Política de Educación a Distancia con fecha del 30 de septiembre de 2024. 
 

El Dr. José Ferrer López presenta el Borrador de la Política de Educación a Distancia. Los 
miembros del Senado Académico aprueban unánimemente la siguiente moción:  

 
“Que se elimine del Borrador Final de la Política de Educación a Distancia de la Universidad 
de Puerto Rico, toda cláusula concerniente a propiedad intelectual; excepto el Artículo XIV 
– Propiedad Intelectual. 

 
Además, solicita a la Junta Universitaria, tiempo adicional hasta el 10 de enero de 2025, 
como fecha límite para someter las recomendaciones del Senado Académico del RUM.” 

 
Asimismo, los miembros del Senado Académico aprueban la siguiente moción:  

 
“Que se refiera al Comité de Asuntos Académicos el Borrador de la Política para que, lo 
evalúen en su fondo y traigan sus recomendaciones al Senado Académico. 

 
Se establecen las siguientes fechas para recibir comentarios y presentar recomendaciones: 

 
● lunes, 11 de noviembre (feriado) – Fecha límite para que los miembros del Senado 
sometan sus comentarios a la Secretaría. 

 
● lunes, 9 de diciembre – Fecha límite para que el Comité de Asuntos Académicos someta 
al Senado Académico las recomendaciones de la Política de Educación a Distancia.” 
 

Se retira el Dr. José Ferrer López. 
 
C. Informe Comité Ad Hoc, Evaluación de Desempeño del Rector. 
 

La Sen. Aidsa Santiago Román presenta el informe. Los miembros del Senado Académico 
reciben el Informe. 
 

Atendido estos asuntos, se retoma la agenda. 
 
INFORME DE LOS REPRESENTANTES ANTE OTROS ORGANISMOS  
 
El Dr. Agustín Rullán Toro, Rector, le cede la presidencia a la Dra. Nancy Vicente Vélez, Decana 
de Asuntos Académicos, para participar en la discusión del siguiente asunto. 
 
A. Informe de la Sen. Wilma Santiago Gabrielini, Representante Claustral ante Junta 

Universitaria, correspondiente a los meses de septiembre y octubre. 
 

Los miembros del Senado Académico reciben el informe, 
 
El Dr. Agustín Rullán Toro, Rector, retoma la presidencia. 
 
 
 
 
 



Senado Académico / Acta de la Convocatoria 24-09 14 
 

ASUNTOS NUEVOS 
 
B. Certificación Número 24-25-051 de la Junta Administrativa relacionada a las Guías Generales 

de Orientación al Docente para Acciones Personal para evaluación e insumo. 
 

Los miembros del Senado Académico acuerdan referir la Certificación al Comité de Asuntos 
Claustrales para su evaluación y que presenten una recomendación ante el organismo. 

 
D. Comunicación del Dr. Omar I. Molina Bas, Decano de Administración, en la cual presenta en 

detalle la cantidad de espacios de estacionamiento disponibles por tipo de estacionamiento 
(verde, violeta, blanco, anaranjado, para motocicletas, satélites y cualquier otro); según 
solicitado en la pasada reunión del Senado Académico. 

 
Los miembros del Senado Académico acuerdan dejar este asunto pendiente para la próxima 
reunión y solicitan que se añada al informe un renglón donde se compare la cantidad de 
estacionamientos que había antes de la pandemia y el impacto que ha habido de reducción 
y/o aumento de estacionamientos por las áreas.   
 
Adicional, solicitaron un informe del estado de los baños del Recinto, es decir, una lista de 
cantidad de baños por edificios y de estos, cuántos están en uso y cuántos dañados. 

 
Se clausura la reunión a las seis y treinta y dos minutos de la tarde. 
 

DE TODO LO CUAL DOY FE Y CERTIFICO, 
 
 
 
Carmen A. Negrón Moure 
Secretaria 

APROBADO 
 
 
 
Agustín Rullán Toro, Ph.D. 
Rector  
 
nga/hah 
 
Enlace a la grabación de la reunión ordinaria del Senado Académico celebrada el martes, 29 de 
octubre de 2024: https://www.youtube.com/watch?v=-ZFyQz4VnPY 
 
 
 

https://www.youtube.com/watch?v=-ZFyQz4VnPY
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